

会議録

会議名	第21期小金井市公民館企画実行委員の会議 第15回		
事務局	公民館東分館		
開催日時	11月1日(火) 午前10時～正午		
開催場所	公民館東分館 集会室A・B		
出席委員	浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員		
欠席委員			
事務局員	長堀主査 松下主事 杉山非常勤		
傍聴の可否	可	傍聴者数	なし
傍聴不可・一部不可の場合は、その理由			
会議次第	1 報告事項 (1) 第31期第2回小金井市公民館運営審議会について (2) その他 2 審議事項 (1) 事業の計画及び報告について (2) その他(次回の日程及び今後の諸日程等) 3 配付資料 (1) 開催通知(会議次第) (2) 成人大学「我がまちの財政講座」結果報告 (3) 成人学校「むかしみちを歩く」結果報告		

会議結果

〔司会〕竹野委員

司会では報告事項からお願いします。

1 報告事項

(1) 第31期第2回小金井市公民館運営審議会について

松下主事 10/28に開催。東分館に関する部分のみ報告。東センターを災害時避難場所に指定することを検討中。事業の計画に成人学校「オレ流おやじ塾」を提出、質疑なし。事業の報告には提出なし。11/15に企画実行委員連絡会、12/13に三者合同研修会（テーマ「東日本大震災から学ぶ公民館の役割」）を開催予定。いずれも午後2時から貫井南分館にて。

長堀主査 三者合同研修会の出席確認をしてください。

司会 椎野委員、山田委員が欠席、それ以外の4人は出席、以上確認します。

2 審議事項

(1) 事業の計画及び報告について

① 男女共同参画講座「今・私にできること」

杉山非常勤 5回終了し、残り1回となりました。10/16のそば打ちは皆さんの協力により楽しく開催することが出来ました。改めて感謝いたします。受講者も家族ぐるみで参加され、他の子の面倒を見たり子ども同士いっしょに遊んだりとよい交流の場になりました。とても良い雰囲気になり、連続講座の途中にこういう和やかな場があったことは良い企画だったと思います。10/28「生きて・愛して・年老いて」には飛び入りで3人が参加され、保育の飛び入りもあって大変でしたが、無事に終了しました。

椎野委員 そば打ちのとき、参加者の年齢差が大きいのに驚きました。

杉山非常勤 今回の参加者は30代と60代以上が半々で、中間層がいないという状況です。30代がまとまった数で参加され、とても活気を感じます。

藤委員 子どももいっしょにおそばを食べられ、良かったと思います。

山田委員 てんぷらを担当し、2時間以上も作業して大変でしたが、好評だったのです。とても楽しい会でした。

椎野委員 特に油が良かったです。少ししか使わなくても美味しく揚げられ、とても経済的でした。

中島委員 あれだけの作業をこなすにはそれだけの人数が必要なことがよくわかりました。みんなの協力で楽しい会になりました。良かったと思います。

杉山非常勤 残り1回、12/4が最終回になります。

② 高齢者学級「くりのみ学級」

長堀主査 10/14野外研修「都電荒川線」には25人参加。三ノ輪から大塚駅前まで沿線の約3分の2に乗り降りし、都電の魅力を堪能した一日でした。10/28「おひとりさまの健康安全食生活」には31人参加。講師はNPO法人「食品と暮らしの安全」の中戸川貢さん。放射能や食品添加物など身近で興味深い話でした。11/25野外研修「深大寺と神代植物公園」のチラシを配布しました。

山田委員 食品添加物のお話はとても具体的で分かりやすく、実生活のためになる内容でした。ぜひまた来年も聞きたいと思いました。

椎野委員 あらかわ遊園では観覧車などにも乗ったのですか？

長堀主査	はい。自由時間をもうけたところ、各自実費負担で好きな乗り物に乗っていました。皆さんとても楽しそうで、目が輝いていました。
中島委員	個人ではなかなか行かないと思いますし、ああいう乗り物に乗ることもないのではないかでしょうか。とても楽しいひとときでした。もう少し多めに時間をとっても良かったかもしれませんね。
司 会	解散は何時頃でしたか？
長堀主査	午後2時30分過ぎです。その後半数以上の皆さんが巣鴨などに立ち寄られたようです。
中島委員	ちょうどとげぬき地蔵が縁日で賑わっていました。
	③ 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」
長堀主査	10/6「高血圧の話」には30人参加。講師は内科医師の竹田和義さん。10/20野外研修「清里」には23人参加。初めて定員超過し4人お断りする結果となりました。(2人まで乗車可能でしたが4人そろっての参加希望だったため断念) 清里の企画は大変好評だったので来年度もまた検討したいと思います。
山田委員	高血圧のお話はとても身近な内容で切実でした。質問もいっぱい出ました。健康に関するテーマは大事だと改めて思いました。
	④ 市民講座「野川を歩くⅡ」
長堀主査	10/15が雨天のため中止になり、順次順延になりました。そのため最終回は12/3になります。その関係で内容を一部入れ替え、最終回に「旧野川・原始野川」を実施することになりました。内容により集合場所が変わるので間違えないようお願いします。
山田委員	もう1回雨天中止になったらどうなりますか？
長堀主査	予備日として12/17を予定していますが、11/26も念頭に、講師と相談しながら対応したいと思います。
司 会	前回は欠席しました。11/5は出席、11/19は欠席の予定です。
	⑤ 成人大学「我がまちの財政講座」
松下主事	10/22全日程を終了。10/8には16人、10/22には14人が参加。特別会計のまとめ等かなり難しい内容になりましたが、皆さんよく付いてきてくれました。最終回には他市の例などを紹介しながら財政白書づくりの具体的な話もなされました。最終回終了後、自主グループの呼びかけを行ったところ、9人が残られ、次の日程や今後の集まりのこと等話し合いました。とても熱心な方が多く、今後が楽しみです。
椎野委員	自主グループの皆さんのが年齢層はどうなっていますか？
松下主事	30代が2人、残りは50代と60代、比較的若い人が多いです。女性も1人います。講座の全10回出席者が7人いますが、その多くが自主グループにも参加しています。
司 会	自主グループの1回目はいつになりますか？
松下主事	11/12です。以後毎月第2土曜日の午前10時～正午となります。
椎野委員	自主グループの皆さんには来年度の予定等も話されたのですか？
松下主事	はい。来年度も同じ規模で財政講座を実施する予定であることを話しました。しかし同じ内容になるかレベルアップした内容になるか等、講師と相談しながら企画することになりますので、そのように説明してあります。自主グループの皆さんのが要望にも応えたいと思います。
司 会	自主グループの集まりにも講師は来ていただけるのですか？

松下主事	お忙しい方なので、そこまでは無理のようです。しかし学習方法や進め方等のアドバイスには協力していただけると思います。
浅賀委員	宿題を出され、各自資料を取り寄せて数字を入れる作業をしましたが、その答え合わせをしないままになっています。
松下主事	そのことも来年の課題かと思います。講座開始時間30分前に来て答え合わせをする等検討されています。また欠席者には録音テープを貸し出す等の対応をしましたが、とても好評でした。
中島委員	昨年も講師から、講座をビデオに撮り欠席者に貸し出すという他市の事例が紹介されていました。1回でも休むと付いていけなくなるので、こういう形でフォローしてくれると欠席者は大変助かると思います。
松下主事	今回も（欠席したわけではないのに）もう一度録音を聞きたいという熱心な方がいました。録音テープを貸し出す方法は有効だと思います。
司 会	来年は3年目になりますが、いろいろ良い方法を取り入れながら、より充実した講座になればと思います。自主グループも動き出したようで、楽しみですね。
長堀主査	自主グループの皆さんには、硬いテーマに取り組んでいるのに、とても和やかでよい雰囲気でした。「次は会の名前を考えてきましょう」とか「代表は誰にしましょうか」等メンバー自身から話題にしていました。こういう雰囲気を大事にして楽しみながら続けていただきたいと思います。
⑥ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」	
杉山非常勤	10月に江戸川区で子どもの囲碁大会があり、ひがし子ども囲碁教室の3人が団体戦に出場し、40チーム中3位になりました。指導している小金井鳥鷺の会の皆さんもとても喜んでいました。
司 会	先日教室を覗いてみたのですが、静かに熱心に対局していました。
長堀主査	私も覗く機会がありました、教室いっぱいを使って皆さん熱心に対局していました。大会での好成績も大きな励みになったと思います。
中島委員	年間を通じた長期の教室なので教える方も大変だと思いますが、メンバーでローテーションを組んでいるのでしょうか？
藤委員	小金井鳥鷺の会の中で役割分担してやっているようです。特に強くなつた2人の子は昨年から大人の例会（小金井鳥鷺の会）の方に来ています。
⑦ 成人学校「むかしみちを歩く」	
松下主事	10/29に実施しました。応募者は50人となり、抽選で20人が参加しました。当選者のうち2人がキャンセルし、補欠に選んでおいた2人を補充したので、当日の参加者も20人です。当日は2人の講師も東分館からバスに乗車し、丁寧な説明をしていただきました。往復の2回「道の駅滝山」にトイレ休憩で立ち寄り、帰りの際は買い物もしていただきました。天気も良く、事故もなく、皆さんには満足していただけたかと思います。参加者の感想として「鎌倉古道は面白かった」「絹の道は期待外れ」という声が多かったです。
中島委員	「絹の道」というのは名前がいいので期待も大きかったのではないかと思います。小金井にも製糸工場があったわけですから「絹の道」があったはずだと思います。なかなか行く機会がなかった場所に今回行くことができよかったです、という声もありました。
椎野委員	歩く方では遅れ気味の方はいませんでしたか？
松下主事	最初にいきなり上り坂が続いたので、そこで遅れた方がいました。その

	方はその後もずっと遅れ気味でしたが、職員が同行していたので安心でした。鎌倉古道は奇跡的に当時のままの状態で残っている場所で、今回そこを歩くことができて良かったと思います。
長堀主査	バスの中での講師の話は短い時間でしたが絹の道のたどった歴史の解説などとてもよいお話をしました。できれば場所と時間を選んでじっくりと聞きたいぐらいでした。
中島委員	今回の講師の方々には今後も「むかしみちを歩く」の企画で相談することは考えていますか？
松下主事	はい、いくつか企画案も提示していただいている。
司 会	今後の企画を検討する際に改めて紹介していただければと思います。
	⑧ 成人学校「オレ流おやじ塾」
松下主事	応募者は13人です。11／12に第1回「地域さんぽ」では野川から深大寺まで歩きます。講師は古明地進さん（むさしの野草会会長）で、終了後皆さんといっしょに深大寺そばを食べる予定です。先月の10／27に第2回「燻製作り」の実踏に行ってきました。場所はあきる野市の五日市です。実施当日はマイクロバスを使用し、高速道路で八王子ICから行くこととします。
司 会	担当は、浅賀委員、中島委員、山田委員です。
山田委員	特に料理の回など作業することがたくさんあるので、担当以外の方もできるだけ参加していただければと思います。
椎野委員	男性ばかり13人集まったというのはすごいですね。ここ何年かでは多い方だと思います。
	(2) その他（次回の日程及び今後の諸日程等）
長堀主査	①来年度事業計画の枠組みについては前回お示しした通りです。その具体的な企画ですが、ここ何年かにわたって地域を知る（見つめる）企画に取り組んでいます。来年度も市民講座の一つ（5回分）でそれを企画したいと思います。前回も話題になった大石学さん（東京学芸大学教授）を講師に招き、小金井を中心とした武蔵野の新田開発、古村・古新田の成立と歩み、近代前史の統治と民衆の暮らし等の内容を考えています。今後大石先生と連絡を取り、相談しながら企画を進めています。
	②他に先ほども話に出ました放射能と食品添加物、防災のこと等についても検討したいと思います。講座企画のご提案をよろしくお願いします。
	③例年実施している防災訓練ですが、3月の大震災を経験した現在、地域の自治会や老人会にも呼びかけながらより地域に密着した形での訓練内容を検討したいと思います。来年3月実施予定です。
	④日程を再確認します。11／15企画実行委員連絡会、12／13三者合同研修会、いずれも午後2時から、会場は貫井南分館です。
司 会	次回は、12月6日です。
	これで本日の会議を終了します。お疲れさまでした。